
#家长不教好#

@ 清无鱼博主：日
前，天下着雨，路上的车
辆多，尤其是前方红灯的
情况下，在车辆一侧，还
有人敢钻护栏。看到一个
妈妈用自己的身体试验，
看看身体的尺寸能否穿
过去，之后教给孩子穿护
栏，孩子的学习能力很
强，刺溜就钻过来了，真
是危险！还在个雨天！家
长应给孩子树立个好榜
样，最起码从不教孩子不
文明行为开始！

#遭遇黑出租#

@杜海燕：在文化西
路打车，刚一招手一辆别
克系列的银灰色轿车停
下问我打车吗？我一看是
黑出租就说不用，结果人
家瞪我一眼，说你不用招
手干吗，嘴里不干不净地
一加油门走了。我真晕！
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公共场所随意租赁脏了五柳岛
□董从哲

【泉城快评】

夜间小炒摊

能否铺上防护垫
□甘泉

花园路与洪楼南路交叉
路口附近，每天夜晚都有小炒
摊出摊，几乎通宵达旦，笔者
每天晨练从此路过，都看到小
炒摊主人收摊冲刷地面的情
景，由于长期固定摊位，黑乎
乎、油兮兮的地面早已难觅以
前的模样，一桶污水泼过去，
迅速直流到快车道上，每次路
过此地都要小心翼翼，生怕不
慎滑倒。

小炒晚上出摊经营，忙活
一夜早上收摊回家，非常辛
苦。但笔者认为，如果小炒摊
在出摊经营的同时，也能设身
处地地考虑到他人，尤其考虑
到过往行人的安全，比如在每
晚出摊开张之前，在地面上铺

设专门的隔离防护物品，防止
油渍残存等飞溅遗漏在路面
上。笔者出差湖南长沙，夜间
品尝当地特色小吃，发现小炒
摊几乎都在摊子的下面铺上
了防护垫，收摊时卷起来倒入
垃圾袋带走，人走地净，地面
既看不到油污，又保持了干燥
清洁。

眼下已经进入秋季，每当
夜深人静，济南马路边的小炒
摊往往炉火正旺，笔者呼吁摊
位主人在夜间经营的同时，还
要多为他人着想，提升一下自
己的公共意识水准，保持城市
地面的干净清洁，特别是"十
艺节"日益临近，打造省会泉
城的美誉度，不仅靠你靠我也
靠他，每一个个体都责无旁
贷。

在济南市投入巨额资金整治后，小
清河初步展现了河岸整洁污水减少的
良好风貌，在五柳岛等地方，围绕小清
河还恢复和建设了相当数量的公共设
施和风貌带，这些风貌带是小清河景观
复建的主要部分。可是最近，五柳岛上
出现了一堆堆的餐厨垃圾。这些餐厨垃
圾，来自岛上租赁公共建筑所开的饭
店。这让济南市民难以接受。

虽然两家饭店都不承认这些餐厨
垃圾是自家倒的，但这些垃圾绝不会是
来自其他地方。济南花费了那么多资金
下大力气整治小清河，却因为一点经济
利益向外租赁房产，再去污染小清河两

岸的环境，这实在不划算。数年前小清
河还是那条污水河的时候，莫说餐厨垃
圾或者泔水，就是整车的生活垃圾，也
不是没有在岸边倾倒过。

主管部门滨河集团已经表示了下
一步加强管理，督促租赁房饭店妥善处
理餐厨垃圾。但我敢说，只要这些房屋
继续租赁用来开饭店，还会出现其他问
题，和小清河绝不会有很和谐的共处可
能。

滨河集团有没有权利将济南市投
资修建的公共房产予以出租，且出租用
来经营饭店？事先有没有经过招标程
序？小清河两岸的经营性房屋，有没有

一个区域性功能性的规划和定位？这些
问题不解决，随意租赁经营的话，小清
河两岸还会出现很多不和谐的音符，带
来市民更多的投诉。

建议小清河附属的风景区房产继
续用作公益用途，不宜随意出租私用，
对经营性房产，也要根据两岸的经济特
点、历史人文特色，发展适合小清河的
文化产业。比如重点挖掘一些码头渡口
的船运文化，重点涵养五柳岛一带的红
色旅游资源、华山附近的荷湖湿地特色
等等，不能将所有的房产一味发展餐
饮，更不能在租赁之后，不去管理，放任
自流，造成对小清河新资源的滥用。

【泉边说事】

主次道路“两重天”缘起责任心不同
□徐国维

据晚报9月4日报道，从5月初至今,

济南市护城河、大明湖雨污分流工程实
施近4个月,不少马路被“开膛破肚”。如
今,不少工程已近完工,但记者发现,交通
主干道挖开后修得完好如初,而一些街
巷小路修得却是坑洼不平。

事实上，主次道路呈现平坦与坑洼
两种不同状态何止报道中所说的，只要
我们平时稍加注意，就会发现类似的情
况几乎比比皆是。主干道是路平、灯亮
很现代，一些背街小巷却是路不平、灯
不亮很从前。之所以如此，笔者以为，可
能有其客观原因，比如主干道路宽，好
动用机械，修整起来比较方便，小街小
巷大型机械不能进，小型机械又缺乏，

整修起来可能费时又费力。但更多的恐
怕还是主观方面的因素，就是相关单位
思想上的重视程度不够所致。主干道是
门面，人多车多，整修不好自然影响就
大，弄不好相关单位就要挨批，甚至负
责人还要挨板子。面对可能出现的后
果，思想上重视了，责任心有了，工作

“动力“有了，整修个马路就不是多难的
事。背街小巷则不同了，住的是普通居
民，走的是一般市民，有意见也不能怎
样，影响有限。因此，在有关单位看来，
小街小巷整修哪能和主干道相提并论，
差不多就行，坑洼不平自然也就在所难
免了。

实际上，不仅是背街小巷路不平的

问题，诸如道路年久失修无人问津，路
修好灯却终不见亮，道路频频“开膛破
肚”等问题也时见报端，而这些地方也
几乎无一例外都是一些相对偏僻的地
方，处在相关部门关注的“盲区”。

一个城市的形象固然需要通过华
丽的高楼大厦、宽阔平坦的道路来呈
现，但一个城市的内在品质和舒适度则
更多的是通过诸如背街小巷的路面和
灯光这样的小事来体现，一个真正有魅
力的城市则应是两者的完美结合。无论
是大路还是小路，都是城市的路；无论
是社会精英还是普通居民，都是城市的
市民，他们走的路都应该是一样平坦的
路，这是一个城市应有的责任和风度。
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【老董直言】

杠子头话题征集

近期济南泉水喷势
强劲，省城有关方面也在
准备举办泉水节，作为泉
城市民，你心目中的“泉
水节”是什么样子的，请
您结合见闻为“泉水节”
的举办提出金点子。

参与方式:加入QQ群
107866225跟帖 ,或发邮件
至qlwbjzx@163 .com,也可
登录微博齐鲁留言。杠子
头将获现金100元奖励。

要根据两岸的经济特点、历史人文特色，发展适合小清河的文化产业。比如重点挖掘一些码头
渡口的船运文化，重点涵养五柳岛一带的红色旅游资源、华山附近的荷湖湿地特色等等，不能将所
有的房产一味发展餐饮，更不能在租赁之后，放任自流。
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